

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 4.984

Palma de Mallorca.—Sábado 3 de Julio de 1937 1.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

Nuestras gloriosas tropas han rebasado la carretera de Castro Urdiales

Se han ocupado Berrandules, Montiano y Berdiales enlazándose en Virgoy las fuerzas de la división de Palencia con las que marchan sobre Santander.

En la zona Norte se han ocupado la zona de Somorrostro y San Julián de Mosquez, Altache y Campo de los Tiros.— Por un hidroavión de la base de Baleares ha sido derribado un hidro rojo, los tripulantes que cayeron al mar fueron recogidos por un buque inglés

NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 2 de Julio de 1937

EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Vizeaya. Ha continuado el avance de nuestras tropas, rebasándose la carretera de Castro Urdiales y ocupando Berrandules, Montiano y Berdiales enlazándose en Virgoy las fuerzas de la división de Palencia con las que marchan sobre Santander.

En la zona Norte se ha ocupado, después de haberlo envuelto, la zona de Somorrostro y San Julián de Mosquez, Altache y Campo de los Tiros.

Frente de Asturias y León. Tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO:

Cañoneos en los distintos frentes.

EJERCITO DEL SUR:

Tiroteos, habiéndose pasado 12 milicianos con arma del campo enemigo.

ACTIVIDADES DE LA AVIACION:

Ha sido derribado en combate aéreo un hidroavión enemigo por uno de nuestros hidros de las Baleares, cayendo al mar, y siendo recogidos sus tripulantes por un barco inglés. Uno muerto y tres heridos.

La aviación enemiga ha llevado a cabo algunas incursiones contra poblaciones civiles de la retaguardia, una de ellas contra Burgos, en la que ocasionó 18 muertos y 21 heridos; todos menos dos, mujeres y niños.

Estos bárbaros y criminales atentados contra las poblaciones civiles de la retaguardia tendrá la justa y oportuna represalia.

Salamanca 2 de julio de 1937.

De orden de S. E.

El general 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

Aviso de la Jefatura Antiaeronáutica

Hoy a las diez horas se realizarán ejercicios de fuego real por nuestras baterías antiaéreas, lo que se hace público en evitación de alarmas infundadas

Sevilla: Sacerdotes vizcainos Españoles de Bilbao, libres por fin del yugo rojo separatista, transmiten respetuosos saludos a V. E., escuchando admirables charlas confortadoras de nuestro espíritu abatido durante la dominación roja.

Comentarios de la prensa inglesa sobre las victorias de nuestras tropas

Londres.—La prensa inglesa comenta que a raíz de las victorias Nacionales en el frente vasco, el Gobierno del GENERALISIMO FRANCO, tiene bajo su jurisdicción, 14.850.800 habitantes, mientras el llamado gobierno de Valencia, controla tan solo 7.377.500 habitantes.

Telegrama de unas señoritas irlandesas, con motivo del asesinato por los rojos, de una compatriota

Salamanca.—Una comisión de señoritas ha dirigido un respetuoso comunicado a S. E., con motivo del asesinato de que ha sido objeto una ciudadana del estado libre de Irlanda. En este comunicado, las citadas señoritas nacionalistas, protestan energicamente del brutal atentado, que pone de manifiesto la inseguridad en que se está viviendo en la España bolchevique, donde se está plagado de elementos indeseables hasta el último extremo.

DE LOS FRENTE DE COMBATE

Frente de Vizcaya

Radio Nacional de España:

Bilbao.—La Infantería Nacional ha continuado su victorioso avance, operando por el norte y oeste de Valmaseda, ocupando nuevas e importantes posiciones solamente ha ce tres días se hallaba el Estado Mayor de los separatistas; este movimiento envolvente que se ha realizado 40 kilómetros más allá de Bilbao en dirección al este y sur, ha hecho que se cogieran más de dos mil milicianos y hoy se presentaron trescientos.

Se confirma que en este frente

se han retirado los rojos a algunas posiciones más ventajosas, según dicen ellos, pero en realidad más a retaguardia.

Frente de Aragón

Salamanca.—Los nacionales después de una labor defensiva en el sector de Huesca, pasaron a la contraofensiva, logrando un avance de cinco a siete kilómetros, poniendo a cuatro mil rojos fuera de combate, y haciéndolos desaparecer de su mente, todo lo que habían dicho de la toma de dicha ciudad, la cual queda libre de peligro.

Zaragoza.—Se han reanudado las operaciones bélicas en el frente de Huesca. En las últimas operaciones, fueron puestos fuera de combate 6.000 enemigos marxistas, después de duros combates, los que fueron rápidamente rechazados. Nuestros soldados se han lanzado a un brioso contra-ataque, obligando al enemigo a huir a la desbandada, y venciendo toda resistencia las tropas Nacionales mejoraron notablemente sus posiciones, avanzando en algunos puntos más de siete kilómetros y apoderándose de 18 ametralladoras, numerosos fusiles y 114 prisioneros; estos han declarado que a causa de la rotunda ofensiva contra Huesca, reina la mayor desmoralización en las filas marxistas, existiendo gran animadversión contra el llamado general Pozas, a quien se hace responsable de los descalabros sufridos por los marxistas en el frente de Aragón.

Salamanca.—Informaciones procedentes de Aragón, dan cuenta de que las tropas catalanas, después de efectuar un duro ataque en el sector de Huesca, han sido contratacadas, lanzándose nuestras tropas al asalto de las posiciones rojas, logrando realizar un importante avance de 5 a 7 kilómetros de fondo, poniendo fuera de combate a más de cuatro mil milicianos rojos.

Crónica del frente de Aragón

Derrota de las huestes catalanas

Jaca, 1 de Julio, 12 noche.—A las sangrientas jornadas de días anteriores en las cuales los rojos sufrieron uno de sus más espectaculares desastres ha sucedido un avance de nuestras victoriosas tropas en las crestas del Alto Pirineo. Después de las operaciones de ayer, de las cuales me he de ocupar con la extensión que merecen, ha amanecido esta mañana tranquila, con ligeras escaramuzas y algunos tiroteos.

De la tremenda herida abierta en las filas rojas, solo queda una tranquilidad absoluta. Todos los batallones internacionales de Barcelona descargaron sobre Huesca su metralla, estaban apoyados por tropas enviadas desde Valencia; todo aquel aparato bélico después de las brillantes operaciones efectuadas por nuestras tropas ha quedado diezmado, y aquella masa de hombres ha emprendido una vergonzosa retirada, llevándose el material destarado por nuestra metralla.

Desde las posiciones rojas de Sierra Alcubierre y de otros picos próximos, hace cuarenta y ocho horas se veía perfectamente las llamaradas de las bombas que los cañones rojos vomitaban a centenares en cada monte y en cada colina. La inteligencia de nuestros jefes y la combatividad de nuestros soldados, ha hecho acallar a todo aquel aparato bélico en el que Cataluña había puesto

sus mejores ilusiones. Significa el triunfo rotundo y victorioso de nuestro ejército. Es difícil que el enemigo pueda reponerse del quebranto que inflingieron nuestras fuerzas a la turba hambrienta y desarrapada.

Con la ocupación del macizo de Santa Orosia, se dominaban ocho pueblecitos pequeños, con escasas provisiones que se llevaron las hordas rojas al huir presionados por el empuje de nuestros soldados. Los soldados de España que aún escalando montes de 1.100 metros de altura no dan ni la más mínima muestra de fatiga, a pesar de lo escarabado del terreno. No hay duda que el objetivo principal era alcanzar el macizo de Santa Orosia, porque dominaba ocho pueblos situados a su pie, contándose entre ellos, Oliván, Satiñó, Sucié y otros.

Unas columnas partieron de Lengüé, que son las que operan sobre el lado izquierdo de este macizo, y otras de Yebra. Ambas avanzaron hasta que habían conseguido formar una tenaza, en la que quedasen aprisionados los batallones rojos que guarnecían aquellas alturas. Antes de verse copados los rojos se apresuraron a huir, mientras nuestros soldados llegaban a las primeras estribaciones del macizo montañoso para esperar la conjunción de otras columnas y así poder avanzar a paso firme. Al mediodía ya quedaban

Notas de un viaje

por la España nacional

Proemio

4 Julio 1936.—En su madrugada, vuelve mi vista a saciarse de esta maravilla de luz y de color de la bahía de Palma. Por tercera vez dedico mi vacación a la roqueta; ningún suelo como éste es capaz de dar reposo a un cuerpo y a un espíritu entregados a una actividad de vida de gran ciudad.

Por días han de contarse el espacio de tiempo que he de permanecer en Mallorca; la vacación es corta; mucha prisa he de darme para respirar su ambiente si quiero aprovecharme de sus delicias; después, otra vez a la vida de trabajo. Así pensaba en aquella fecha este humilde cronista, sin embargo...

A mis payeses

24 Junio 1937.—El lector ha envejecido un año y yo cuento también uno más, pasado en esta Isla. ¿Habré de explicar las causas? Para ¿qué? Mi caso es muy corriente, uno más en el número de los españoles a quienes sorprendió el movimiento nacional fuera de su hogar. Si lo cito es solo para que los lectores de EL DIA sepan quien es este nuevo cronista y por que se ampara en las columnas de este prestigioso diario para exponer las impresiones que recoja de la España nacional en el viaje que hoy comienza.

Dicho, pues, que soy un refugiado, solo me resta decir que el motivo de estas crónicas no es otro que el del agradecimiento que debo a Mallorca por la hospitalidad que me ha dado en este tiempo, hospitalidad que me ha permitido una vida reposada puesta al margen de la gran tragedia que se desarrolla en la península.

Otra aclaración: el por qué de la dedicatoria a mis payeses. Es el mismo sentimiento de la gratitud más concretado a esta parte de la población mallorquina, acaso su más genuina y típica representación. La razón es obvia; entre payeses he vivido este año; de ellos he aprendido a expresarme, mal que bien, en su lengua nativa, con ellos he compartido las emociones del suceso guerrero, he seguido sus trabajos en las varias faenas del año agrícola, he asistido a sus mataneses, he vivido, al fin su vida. No digo que he asistido a sus fiestas porque este fruto no se ha dado ni podía darse en ningún lugar del pueblo español.

CIUDAD

Esta amistad que nace en los momentos de dolor, siempre la más sincera y duradera, es, pues, la que hoy me impulsa a dirigirme a ellos, considerándolos como algo que ya es mío.

Nadie extrañe pues, de esta dedicatoria, a mis payeses.

¿Qué ha pasado?

¿Tenéis conciencia, amigos, de lo que ha pasado en estos doce meses? Yo que creo pensar como vosotros dudo que no. En la vida ordenada de trabajo y de paz que hemos llevado no hemos podido ver cuanto es y cuanto significa el movimiento nacional, cuales son los acontecimientos pasados, cual la situación de la patria y cuales sus posibles destinos. En esos campos plétreos de frutos, en ese ardor por el trabajo productivo no hemos podido ver nada de esto, no nos ha sido permitido siquiera pensar en ello. Solo ahora, cuando de nuevo me encuentro en el vapor que ha de reintegrarme a la península empiezo a tener alguna conciencia de lo que ha pasado, de lo que está sucediendo.

No es este puerto de Palma el mismo que me vió llegar hace un año. Los elementos defensivos que veo y presiento, el esbozo de los cazas, siempre en acecho de un peligro para la isla, me dicen que la vida toda de la nación ha cambiado.

MI convicción llega, sin embargo cuando miro el pabellón que me cobija; es un pabellón amigo, dudo luego, tanto que si no fuera por esta amistad el tránsito que voy a hacer no fuera posible, pero, perdonarme que me sienta una vez más payés, que piense como ellos y por consecuencia que prefiera habitar la sencilla y modesta casa propia a ocupar la del amigo, por mucha que sea la buena voluntad con que se nos ofrezca y mucho que sea nuestro reconocimiento.

Este hondo sentimiento, es pues, el que mas claro me habla de lo que ha pasado, de lo que está sucediendo; lo que me hace ver que yo, con mis payeses he llevado una vida demasiado inconsciente y puesto que mis ojos van a enfrentarse con la realidad de los hechos, quiero interrumpir esta comunicación espiritual que con el pueblo de Mallorca he tenido. Ya sabéis, pues, el objeto de este diario.

en nuestro poder casi la mitad del macizo que hora después se coronaba por nuestras fuerzas. El enemigo ha dejado gran cantidad de material y armamento de todas clases: municiones, bombas de mano, lanzabombas, hilo telefónico, alambres de espinas y en fin todos los elementos de que dispone un ejército moderno.

En Santa Orosia se encontraron posiciones rojas verdaderamente fortificadas, que parecían inexpugnables. Nuestros soldados no contentándose con el gran avance, escalan el monte Oturia, verdadero nido de águilas, a pecho descubierto hasta llegar a las crestas en donde plantaron la bandera bicolor. Por cierto que los rojos en esta posición tenían un verdadero alarde de banderas; en cada picacho había una bandera anarquista, pero en el pie del mástil los rojos habían colocado dos bombas de mano con todo el mecanismo de seguridad extraído, con el objeto de causar bajas en nuestras filas al ir a desclavar la bandera ya que entonces explotarian las bombas. Gracias a Dios no tuvimos que lamentar ninguna víctima. El avance de hoy ocupando los macizos y pueblos citados es de una profundidad de diez kilómetros.

Hemos encontrado interesantísimos documentos de los que nos ocuparemos en una de nuestras próximas crónicas. Por cierto que la visita

a estos pueblos me produjo una impresión que no puede ser más lamentable: sin hombres, sin mujeres, sin chicos, todo maltrecho. En esta operación se hicieron varios prisioneros que confirman el tremendo castigo sufrido por los rojos. Me ha impresionado un pobre que hemos hecho prisionero y que llevaba once días herido sin recibir asistencia alguna. Los soldados de España tan fuertes como generosos, lo han recogido y trasladado al puesto sanitario para que lo curasen. La ocupación de estos pueblos tiene gran importancia, ya que además de ser uno de los primeros avances que se ha llevado a cabo en el frente de Aragón, puede ser un magnífico punto de arranque para futuras operaciones.—Eduardo Fontana, publicado en el «Heraldo de Aragón»

Para los no combatientes, la mejor obra es ayudar a quienes combaten.

Envía pues tu donativo, cuando mayor puedas mejor, a la Delegación provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales.

Calle Borne, 96.

De la España nacional

Gran actividad de nuestras tropas en Vizcaya y satisfacción en Bilbao.—La prensa comenta las victorias Nacionales.—Noticias de los frentes de combate.

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Nuestro glorioso avance Bilbao.—Continúa arrollador el avance de nuestras fuerzas, revisitando gran importancia las operaciones desarrolladas en la última jornada en el sector Valmaseda-Castro. Con estas operaciones queda por medio indirecto libre toda una zona, en la que se había refugiado el enemigo, intentando sin duda, hacer una línea de trincheras, pero la estrategia de nuestro mando vale más que todas las combinaciones que puedan hacer los enemigos para tratar de resistir, liberando así de enemigos una gran extensión de la provincia de Vizcaya, que pronto volverá a ser totalmente de España. El enemigo, apoyándose en las defensas naturales que ofrece lo abrupto del terreno, en algunos puntos trató de hacer alguna resistencia, pero ha sido vencida con facilidad; lo que más se ha destacado en las últimas jornadas, es el número de milicianos que comprendiendo que toda resistencia sería inútil y que no conseguirían más que retrasar unos días el triunfo de FRANCO, se entregan a nuestras tropas con abundante material, y son muchos los milicianos que abandonan las filas rojas, pues llegan a más de un millar. Estos hechos se repiten casi diariamente, lo que hace que el enemigo vaya reduciéndose de tal modo, que puede decirse que han quedado reducidos a la mitad, y si se tiene en cuenta que estos contingentes rojos están desmoralizados con tantos desastres, puede sacarse la consecuencia de la resistencia que puede oponer el enemigo en el frente del Norte. Ahora lo que hace falta es que continúe luciendo el sol, para que así podamos continuar el avance por tierras de Santander hacia la capital montañesa. Nuestras fuerzas se hallan a bastantes kilómetros de Valmaseda, que han rebasado. También continúa el avance en el sector de Castro-Urdiales, de tal orma, que la importantísima región de Castro, ha quedado en situación tan difícil, que los milicianos, ante el formidable avance de nuestras tropas, la han evacuado, pudiéndose decir que cuando nuestro mando lo ordene nuestros soldados harán su entrada en la población con gran facilidad.

Toda la zona comprendida entre Bilbao y Valmaseda, ha quedado libre de enemigos, gracias a los últimos avances de nuestras tropas; está en nuestro poder toda Vizcaya, puesto que indirectamente ha sido conquistada la región Sur-Oeste de Bilbao, quedando en circunstancias muy difíciles las posiciones donde el enemigo tenía grandes contingentes, los cuales, después de la huida de Bilbao, habían organizado una línea de resistencia para impedir el avance de nuestras tropas hacia Santander.

La aviación, aprovechando la bonanza del tiempo ha reanudado su eficaz colaboración. Hoy varias escuadrillas de reconocimiento y observación, desempeñando importante papel al divisar concentraciones enemigas, especialmente en el frente de la costa, que más tarde ametralló las líneas de fortificación que el enemigo había construido para tratar de detener nuestro avance.

En el frente costero, esta madrugada dos fuertes contingentes han atacado con intensidad por este sector, siendo energicamente rechazados por nuestros soldados, que han demostrado su potencialidad sobre el enemigo, el cual ha tenido que parapetarse precipitadamente, quedando así desbaratados una vez más los intentos de reacción del desmoralizado ejército rojo.

Para que se vea el espíritu y entusiasmo, vamos a dar lectura a los siguientes telegramas enviados en el día de ayer: Cardenal Gomá, Pamplona. Los sacerdotes vizcainos de Bilbao, celebrando la liberación de España por nuestros soldados, saludan respetuosamente a su Excelencia, expresándole su filial e inquebrantable adhesión. ¡VIVA CRISTO REY! ¡VIVA ESPAÑA! Siguen unas firmas. Al GENERAL FRANCO: Salamanca. Vizcaya nuevamente incorporada a España por el esfuerzo Glorioso del Ejército Nacional, gozosamente expresa sus sentimientos hondamente patrióticos y su inquebrantable adhesión. Saluda respetuosamente a V. E. como Caudillo Español, significándole su máxima gratitud.

GENERAL QUEIPO DE LLANO.

POLITICA INTERNACIONAL

Divergencia de criterio entre Inglaterra y Francia

Lo que hace tiempo suponíamos, está ya apareciendo en el horizonte internacional, o sea una marcada divergencia de criterio entre el «Foreign Office» y el «Quai d'Orsay»...

Tal divergencia de criterio, se paró a italianos y germanos de una parte, y franceses e ingleses de la otra...

Una visible discrepancia se viene ya observando en el tan cacareado criterio único entre el «Quai d'Orsay» y el «Foreign Office»...

Este razonamiento lo expone el «Temps» en un artículo de fondo, y no se da cuenta el articulista...

Pero las posiciones firmes y de una lógica abrumadora que adoptaron los representantes de Ale-

mania e Italia en la reunión del martes, hizo claramente comprender, que la proposición de sustituir pura y simplemente el control a Cuatro con un control franco-británico...

La única posibilidad de salir del atolladero, según el «Journal des Debats», está en la fórmula de reconocer la cualidad de beligerante al Gobierno del GENERALISIMO FRANCO...

«La Liberté» confirma la oposición del «Quai d'Orsay» a toda tendencia encaminada a buscar un equilibrio imparcial entre los beligerantes españoles...

El Excmo. Sr. General Comandante Militar de Baleares ha recibido de don Antonio Amorós Amorós el donativo de 10.000 ptas., para los fines que dicha Autoridad creyere conveniente destinarlas.

N. B.

En Palma

Auxilio Social

El Delegado Provincial de Auxilio Social nos comunica que la Delegación Provincial ha trasladado sus oficinas a la plaza de Cort, 5, 2.º

Entregando tu oro es una manera de hacer patria

Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Plaza para el día 3 de Julio de 1937. 1.º T.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don José Vilanova Salcedo. Imaginaria.—Comandante de Artillería don José Marqués Talet.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marín de Bernardo

Donativos

Los vecinos de Felanitx don Pedro Juan Grimalt Nescrida y don Juan Llopió Pou han entregado, para la Suscripción Nacional, las cantidades de 50 y 25 ptas., respectivamente.

Para el mismo fin, los obreros de la fábrica de Calzado de Palma propiedad de don Antonio Negre han donado la cantidad de 69.00 pesetas.

Igualmente ha ingresado en dicha Suscripción la cantidad de 833.00 ptas., donativo hecho por la Dirección y personal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares...

También han ido a engrosar los fondos de la Suscripción Nacional 18.70 ptas., donadas por don Antonio Servera Mulet, producto de una función benéfica celebrada en «Es Pilar».

El Excmo. Sr. General Comandante Militar de Baleares ha recibido de don Antonio Amorós Amorós el donativo de 10.000 ptas., para los fines que dicha Autoridad creyere conveniente destinarlas.

S. E., al agradecer vivamente este generoso rasgo del Sr. Amorós—como agradece las aportaciones de los demás donantes—ha dispuesto que ingresara la cantidad de referencia en la Suscripción abierta en la Diputación Provincial para el Movimiento Nacional.

Multas

Por atesoramiento de plata amonedada, ha sido impuesta una multa de 200 ptas., a Juan Rubí Bufoña, vecino de Santa Margarita, y otra multa de igual cantidad por el mismo motivo al también vecino de Santa Margarita Antonio Moragas Coll.

Donativos en oro

Relación de los donativos en oro recibidos en esta Comandancia Militar durante los días 28, 29, 30 de junio y 1 y 2 de julio del corriente año.

Hermanas Catalina e Isabel Miralles Riera, un alfiler corbata, unos pendientes, dos anillos y dos imperdibles; doña María Torres Miguel, una moneda; doña Antonia Sansó de Valls, un aro pulsera, un imperdible, una medalla, cuatro anillos y un medallón; doña Juana Bosch Blasco, un reloj de oro; R. R. y J. P. un medallón, tres pares pendientes, dos alfileres corbata, siete anillos y dos monedas; dos residentes en Valencia que ansian su liberación, dos aros pulsera; J. M., un cordoncillo, una cruz, un anillo, unos pendientes y dos botones; M. T., una cadena, un alfiler corbata y un durillo; don Miguel Vallés Pol, cuatro anillos, dos alfileres corbata, dos cadenas, una medalla, un par pendientes y un reloj; don Juan Amengual Munnar, una moneda; doña Pepita Ripoll de Estela, dos anillos y un par pendientes; el niño Gabriel Francisco Estela Ripoll, un anillo; un español evadido de Valencia, tres monedas, un anillo y una cadena de oro; doña María Marroig Brugué, dos sortijas, una cadena y un medallón; doña María Benasera de Gracia, once aros pulsera, una cadena y una medalla; don Jaime Nicolau Blanes, dos monedas; don Antonio Valcaneras, una moneda; don Antonio y don Luis Amorós Amorós, 24 monedas; don Jaime Fiol Oliver, trece monedas; don Gabriel Aguiló Forteza, una moneda; don Antonio Oliver Rodríguez, una cadena; don Bartolomé Verd Verd, un anillo; doña María Oliver Llabrés, una pulsera, una moneda, cuatro anillos, un par pendientes, un alfiler corbata, una cadena y un medallón; V. J., un anillo, un brazaletes, dos pulseras, un imperdible, un par gemelos y una cruz; don José Estarellas Moyá, un anillo; don Juan Garau Sancho, dos anillos, un imperdible y un alfiler corbata; doña Antonia Mezquida Bou, un cordoncillo payesa.

Palma 2 de Julio de 1937.

Estado Mayor

Orden General del día 2 de Julio de 1937.—1.º T. en Palma de Mallorca

I.—Recompensas.

El Excmo. Señor Generalísimo de los Ejércitos Nacionales, me remite la siguiente orden general:

«ORDEN GENERAL DEL GENERALISIMO DE 24 DE MAYO DE

1937, EN SALAMANCA.—Por el señor Coronel de Artillería don Antonio Coraneg, Wausters-Horrasistas, Juez Instructor del expediente de Juicio contradictorio para la concesión de la Cruz de San Fernando, colectiva, a las fuerzas defensoras de la ciudad de Oviedo, se remite el siguiente resumen de la primera parte de dicho expediente:

«Este expediente iniciado en virtud de la Orden General del Ejército Nacional del 27 de octubre próximo pasado, contiene diversas declaraciones con las que pueden formarse dos grupos, comprendiendo en el primero las de quienes fueron testigos de los hechos por haber estado en la Plaza de Oviedo durante el asedio y el segundo las restantes. De lo expuesto en aquellas resulta lo siguiente:

Fuerzas que intervinieron en la defensa.—El Regimiento Infantería de Milán número 32 disponía de unos 500 hombres; la Guardia Civil concentró de 800 a 900 guardias y el Grupo de Asalto reunió 250; que hacen un total de 1800 hombres. En la noche del 19 al 20 de julio se procedió a armar a la población civil, pero ésta no respondió en gran parte por ser izquierdista y el resto por falta de decisión, únicamente Falange Española actuó energicamente desde los primeros momentos, proporcionando 400 falangistas lo que elevó el número inicial de combatientes a 2200, siendo escasamente 3.000 el número total de defensores, incluyendo a los voluntarios que se incorporaron durante el sitio.

Armamento y municiones.—El armamento de Infantería era bueno y abundante debido a la previsión de tener en los Cuarteles los depósitos de la Fábrica de Armas, disponiéndose de dos millones de cartuchos. Se contaba con algunos morteros de 50 mm. y 81 mm.; granadas de mano en pequeña cantidad pero llegaron a fabricarse en la Plaza cargadas de dinamita. El Grupo de Artillería tenía ocho piezas de 10.5 cm. con 2.000 disparos, inutilizándose una de ellas en los primeros días. Se disponía de bastante dinamita transportada de la Cuenca minera al hacerse la concentración de la Guardia Civil. De aviación, solo aparecieron al principio dos aparatos antiguos de reconocimiento, procedentes de León, pero en septiembre llegaron en mayor número y más modernos.

Declaración del mando.—A partir de la noche del 18 de julio la población de Oviedo se vio invadida por miles de marxistas que procedentes de los distintos pueblos, iba a proveerse de armamento que había prometido entregarles el gobernador de Asturias. En dicha tarde se detenía en las calles a todas las personas de orden, creándose una situación que decidió al General Aranda a tomar la determinación gallarda y patriótica de ponerse al frente del Movimiento, disponiéndose a defender la capital A partir de las 18 horas del día 19 se ocuparon las posiciones del Pando, las centrales de Teléfonos y Telégrafos y la Diputación; el Comandante Caballero interviniendo decididamente consiguió la adhesión de las fuerzas de Asalto y vencida la resistencia de los Jefes y Oficiales izquierdistas se ocupó el Gobierno Civil quedando la población a las 22 horas en poder de nuestras fuerzas.

El asedio.—Empezó el día 20 de julio y terminó el 17 de octubre de 1936, siendo su duración 90 días. El relato de los hechos que tuvieron lugar durante el asedio figura en las expresadas declaraciones, que están de perfecto acuerdo, calificándolos de heroicos. Muchas de ellas hubieran podido servirnos de base para este informe, pero hemos dado preferencia a la del Coronel, hoy General, Excelentísimo Señor don Antonio Aranda Mata, por ser un diario completo de operaciones, en el que de manera concisa y magistral se exponen los hechos principales de la defensa, teniendo únicamente que al haberlo extractado, le hayamos hecho perder la forma perfecta de su exposición.

Declaración del Excelentísimo señor General don Antonio Aranda Mata.—(Folios 31 al 39). Divide el sitio en 4 etapas.—1.ª Etapa. Desde el 10 de julio al 8 de agosto. El enemigo contaba de tres a cuatro mil hombres armados con fusiles, ocho piezas de 10.5, un obús de 55, dos piezas de 7.5 con abundantes municiones, 15 o 20 ametralladoras, una docena de morteros de 50 mm. y pistolas ametralladoras.

El día 20 se ocupó la línea exterior de posiciones, teniendo en el depósito de agua el primer encuentro con el enemigo, el cual, a partir del 22, en dicha posición y en San Esteban ejercía una presión constante al regresar de Castilla las milicias socialistas reforzadas por obreros de las fábricas de armas, los huídos de la capital y otros de los pueblos cercanos.—El 22 se inutilizó una camioneta en el aeródromo de Llaneza a 10 kilómetros de Oviedo y se reforzó la defensa de la Fábrica de pólvora de Cayes, lo que se hizo nuevamente el 23, evacuándola el 24.—En dicho día 23 se amplió el frente, ocupando el bosque del cementerio.—El 26 en un reconocimiento por la carretera de Gijón hasta 12 kilómetros se sorprendió a una guardia roja, causándole seis muertos.—El 29 se ocupó Colloto,

¿QUE IMPORTA EL SERVICIO PRO-COMBATIENTES?

EL SUBSIDIO PRO-COMBATIENTES es uno de los servicios más difíciles que tiene planteado en el terreno civil hoy día el Gobierno del Estado Español. La suma que se necesita para atenderle es crecidísima; hoy, excede de seis millones de pesetas mensuales «cerca de ochenta millones de pesetas anuales se necesitan para cumplir esta sagrada misión» y hay que lograrlos como sea, ya que lo establecido no es suficiente para poderlo satisfacer como debiera.

Esto hace, que os llamemos a todos para que siguiendo con entusiasmo las indicaciones que se hacen en este opúsculo pensando que siendo una obligación de todos, a todos obliga. Por lo tanto aquél que por negligencia, abandono u olvido deje de cumplirla perjudicará notablemente a los demás. Por eso cuando se implanten nuevos sacrificios para llenar las necesidades de esta atención debemos ir a ellos todos, piétoicos de entusiasmo, y vigilando al de al lado para que la labor, la carga, el sacrificio, se reparta entre todos.

haciendo huir al enemigo hasta las cercanías de Noreña.—El 31 la columna de la Plaza después de 7 horas de combate rechazó un ataque al depósito de agua y a la carretera de la Argañosa a San Claudio con algunas bajas de oficiales y tropa.—El 3 de agosto, el enemigo atacó la casa Buylia, en Buenavista, dejando más de 30 muertos con armamento y en el mismo día se ocupa el manantial de Fitoria, en la falda del Naranco, por ser indispensable para el abastecimiento de agua.—El 4, se aprovisionó el puesto de Lugones a cuatro kilómetros de Oviedo. La intencionalidad de la artillería enemiga obliga a profundizar los atrinchamientos construyéndose abrigos en todas las posiciones.

2.ª Etapa. Del 8 de agosto al 4 de septiembre.—El enemigo aumentó hasta seis o siete mil hombres, interviniendo doble número de piezas y sus aparatos, en número de tres o cuatro mantiene la superioridad en el aire, sucediéndose los ataques apoyados por artillería y aviación.

El día 8 hubo que retirar el puesto de Lugones, teniendo diez horas de lucha. Comienza la acción intensa de la aviación sobre la población civil. El 22 se ocupa en el Campón una línea enemiga fortificada. El 23 se mejora la posición de Cadellada, ocupando el caserío de Ventanielles. El 24 se rechaza un violento ataque en el Campón. Sigue una semana de ataques continuos sobre la carretera de Santander, lo que obliga ocupar las lomas del Mercandín y el Mercado.

3.ª Etapa. Del 4 de septiembre al 4 de octubre.—La caída de Gijón y la llegada de armamento permite al enemigo ampliar su frente de ataque. La población es castigadísima por la aviación y la artillería, no obstante lo cual se conservan las posiciones, contraatacando las reservas eficazmente. Las fuerzas enemigas se han elevado a ocho o diez mil hombres con diez o doce carros blindados y tanques improvisados. Del 4 al 8 de septiembre bombardea la aviación arrojando mil quinientas bombas en un solo día, que producen graves daños en servicios vitales y a las industrias, haciéndose los abastecimientos con dificultad. El 8, después de doce horas se rechaza un ataque a las posiciones de San Esteban, recogiendo al enemigo sesenta y cinco muertos. El 9 continúa el ataque en el bosque del Cementerio, extendiéndose al Campón y a la línea de Villufria siendo rechazado con más de doscientas bajas rojas. El 10 se reanuda el bombardeo por la aviación siendo atacada la loma del Canto y su avanzada del caserío de las Cruces, interviniendo tanques y camiones blindados. El 12 se rechazan ataques en el Campón y en la loma del Canto. El 14 es hostilizada la carretera a San Esteban de las Cruces y se ocupa la loma del Monte. Se inició una segunda línea de defensa constituida por el casco de la población a base de voluntarios de Oviedo y 100 falangistas.

La presión es constante. Parte de la población civil inicia tiroteos nocturnos, formándose patrullas que localizaron a los pacos y los suprimieron. El 23 se ocupó la loma de Abull que estaba muy fortificada y desde la cual hostilizaba el enemigo. Sigue una disminución relativa en el ataque y después una afluencia grande de masas y elementos. El día primero de octubre se efectuó en Gijón un desembarco de armas y municiones. Comienza una epidemia tífica que obliga a realizar una vacuna rápida.

4.ª Etapa. Desde el 4 al 17 de octubre.—Transcurre en un ataque continuo que comienza en el sector Norte, corriéndose por el Oeste hasta el Sur. Las posiciones son reducidas a escombros antes del asalto siendo preciso replegar las líneas al casco de la población. El enemigo ha manejado de diez a doce mil hombres relevados constantemente cuarenta y dos piezas de artillería y seis aviones, haciendo uso de carros blindados, líquidos incendiarios y un derroche de dinamita. Es la etapa más dura del sitio siendo heroico durante ella el comportamiento de los defensores. El día 4 de octubre comenzó el ataque a fondo de la plaza, rechazándose uno violentísimo en el frente Sur a la loma de la Manjoya y caserío de las Cruces, en el que el enemigo empleó carros blindados armados de cañón y ametralladoras; se le inutilizaron dos de ellos, dejando cerca de doscientos muertos. En el día 5 fueron anuladas aquellas posiciones que no pudieron reforzarse a causa del fuego

intenso que sufrían, lo que obligó a evacuarlas retirando las armas automáticas. En los días 6 y 7 se combate duramente en la loma del Canto, sobre la que el enemigo concentra toda su artillería de 75 mm. enterrando materialmente a sus defensores, habiéndose repuesto las bajas aunque parcialmente. Durante la noche con personal auxiliar. El día 8 es rebasado el flanco izquierdo de la posición del Canto en la cual penetra el enemigo al anochecer, siendo herido su jefe y ante la imposibilidad de cubrir las bajas sufridas, se ordenó la retirada a las posiciones de San Pedro de los Arcos, transformadores del Naranco y Cárcel. Se rechaza un fuerte ataque a Abull y otro nocturno por la Argañosa y Depósito de Máquinas. En estos días bombardeo de la aviación es intenso, el abastecimiento se efectúa por la noche difícilmente y la población civil se recluye en los sótanos. El día 9 el enemigo que avanza con camiones blindados sigue filtrándose en la Argañosa, combatiéndose en las casas que se incendian o vuelan al ser ocupadas por aquel. El día 10 se lucha duramente en el Fresco y Prado de los Catalanes, llegando los rojos a la Malateria y barrio de San Lorenzo, rechazándose energicamente un ataque a la Argañosa, plaza de Toros y chalet de don Melquíades Alvarez. En la noche del 9 se evacuó el Campón y el depósito de agua y en la del 10 San Esteban de las Cruces; la mayoría de los puestos quedaban mandados por movilizados. El 11 se sostiene con dificultad el Caño del Águila y la línea de Villufria empezándose a constituir en el interior de la población reducidos de resistencia guarnecidos por voluntarios civiles con viveres para ocho días. En el día 12 presiona el enemigo en San Pedro de los Arcos, Caño del Águila y Villufria, empleando grandes masas que avanzan a fuerza de relevo, a pesar de las cuantiosas pérdidas. No queda personal en segunda línea, desartillándose el combate a corta distancia con fuego lento y certero de fusil empleando también bombas de dinamita construidas en la Plaza. Se ordena a todos que se mantengan en sus puestos mientras lo permitan los edificios pasando de la guerra de trincheras a la de calles y disponiéndose que cuando la artillería enemiga destruya una casa sus defensores ocupen la siguiente. Salen de los hospitales todos los heridos y enfermos leves y marchan a reforzar los puestos. Al llegar la noche se replega el frente al recinto de la población excepto Cadellada que lo hace a la loma de Velarde. El día 13 el enemigo ataca violentamente la estación del Norte y la plaza de América empleando su artillería y aviación, produciéndose incendios, se combate duramente en todo el frente. El 14 cede algo el ataque, se enlazan los puestos y se levantan barricadas, evitándose que el enemigo penetre en la población; nuestra aviación arroja municiones y material sanitario. El día 15 se rechaza en el frente Sur un fuerte ataque destruyendo al enemigo dos camiones blindados, evitándose además el que aquel se filtrase hacia el campo de San Francisco. El día 16 entra el enemigo en el barrio de San Lorenzo progresando en las casas empleando la dinamita. Por la noche se detiene el avance incendiando parte del Campillín, produciendo a los rojos doscientos muertos. La resistencia se hace imposible abarcando todo el perímetro, preparándose la retirada hacia los reducidos interiores, especialmente el formado por la fábrica de armas, Cuartel de Pelayo y de la guardia civil, con la loma del Pando que los domina. No obstante lo expuesto el espíritu es excelente. El 17 desde muy temprano acude nuestra aviación y el enemigo evacua el Naranco en donde al enemigo aparecen fuerzas Marroquies. Aquel presiona aun en el frente Oeste y en el barrio de San Lázaro. A las diez y ocho y media horas entra en Oviedo la vanguardia de la columna del teniente coronel Teijeiro y el sitio ha terminado.

Otras declaraciones.—Las demás declaraciones comprendidas en el primer grupo confirman cuando se expone en la precedente, poniendo de manifiesto el entusiasmo así como el gran espíritu de abnegación y sacrificio que animó a los defensores de Oviedo y con objeto de no dar demasiada extensión a este informe solamente tomaremos parte de unas de ellas.

Declaración del Comandante de Artillería don José M.ª Fernández Ladreda.—(Folio 86 al 88 vuelto) Amaneció el cuatro de octubre y

La situación de la España roja

Continua el caos político en Cataluña.—En Madrid se prohíbe la publicación de periódicos anarquistas.—Dicen ellos «que EL GENERALISIMO celebrará el aniversario del Glorioso Movimiento en Santander.»—Incidentes entre milicianos.—Evacuación de Santander.—La triste situación de Companys

(Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares)

El caos político catalán Barcelona.—Continúa el caos político provocado por la actitud de los anarquistas en el llamado gobierno de la Generalidad. Companys ha manifestado su intención de dirigir a sus íntimos colaboradores; se cree incapaz de resolver la actual situación. Por indicación del representante soviético, se han adoptado determinadas medidas de precaución, para hacer frente a cualquier ataque anarquista.

Se prohíben los periódicos anarquistas en Madrid

Madrid.—El Jefe del Comité de Defensa, prohibió la salida del periódico anarquista CNT, como antes había prohibido la del anarcosindicalista «Castilla Libre».

Los anarquistas intentaron asaltar la redacción del periódico «Mundo Obrero», siendo dispersados por la policía.

Se produjeron incidentes de importancia, siendo el resultado de ellos dos muertos y varios heridos.

Telegrama significativo de Santander

Marsella.—El periódico «Le Petit Marseillais», interceptó un telegrama dirigido a Valencia y precedente de Santander, que decía lo siguiente: «Si no dispongo de hombres con la instrucción necesaria y armamento para defenderlo, y si Valencia no acude, es seguro que Franco podrá celebrar el aniversario de la guerra sentado tranquilamente en Santander.»

El Comité Regional de la CNT Barcelona.—El Comité Regional de la CNT, ha tomado sus normas basándose en unos principios generales respecto a la política seguida por Companys, de ataque a los anarcosindicalistas, que tarde o temprano se tendrá que aclarar.

Luchas entre milicianos París.—Informes de esta capital dan cuenta que en el cuartel general del batallón Ascaso, se han registrado gravísimos incidentes entre milicianos anarquistas y co-

munistas. A causa de fomentar la rebelión entre sus soldados, han sido detenidos y luego pasados por las armas, un teniente, dos sargentos y cuatro cabos pertenecientes a la CNT. La situación política de Cataluña se considera delicadísima; las organizaciones anarquistas CNT-FAI han ordenado a sus afiliados que cumplan exclusivamente las órdenes de fuente anarquista. Según se afirma, por instigación del partido comunista, que obedece a los lacayos de Moscú, se está estudiando un proyecto para aniquilar a las organizaciones anarquistas.

La prensa roja no se ocupa de operaciones

Madrid.—La prensa roja en general ya no se ocupa de discutir ni comentar las operaciones; sabe que lo mejor para ella es no rozar en lo más mínimo esta cuestión. Se ocupa en sus comentarios del problema eterno de la España roja, recomendando lo que viene pidiendo desde el principio de la guerra, esto es, la fusión de todos los proletarios para defenderse. También piden la ayuda de todas las naciones europeas, que de cada día se va extinguiendo.

FRONTON BALEAR Hoy Sábado 3 de Julio de 1937 Tarde a las 5

Atano - Rego contra Orio - Jesús Román - Hernani contra Iriondo II - Trecet Y QUINIELAS Detalles por carteles y programas Domingo partidos y quinielas

artillería enemiga comenzó a arrojar sobre la población y posiciones de defensas cientos de proyectiles; seis aparatos de aviación les ayudaban señalando blancos y lanzando a la vez bombas incendiarias y explosivas; concentraciones enemigas bien provistas de armamento y municiones atacaban en diferentes frentes; hacia n su presencia los carros blindados y más de dos mil proyectiles de cañón cayeron sobre Oviedo el fatídico cuatro de octubre, día inolvidable para cuantos le vivimos en la ciudad. Nuestras tropas de Artillería frente a la artillería enemiga, llevaron a cabo aquel día una de las acciones más brillantes, más heroicas y más inteligentes, de cuantas, y fueron muchas, tuvieron lugar en el sitio, mejor diríamos calvario de Oviedo. Incendios en los edificios; ancianos, mujeres y niños viviendo día y noche en los sótanos, sin poder acudir a las cosas para proporcionarse alimentos; la providencia, siempre a nuestro lado parece querer abandonarnos en aquellos días, en que no cesaba de caer sobre las calles de Oviedo las balas de fusilería, las bombas de la aviación y los proyectiles de la artillería.

Los combatientes de la loma del Canto San Esteban de las Cruces, los Solises, Catalanes, Morcadin, etc. en los que la oficialidad alcanza como la tropa un tanto por ciento de bajas considerable rivalizan, como el conjunto de los defensores en actos meritorios y en hechos de valor y alcanzan las cumbres de la gloria en su actuación colectiva defensora de Oviedo, extraordinariamente meritoria y heroica.

Recuerdo con verdadera emoción la resistencia opuesta el día 8 de octubre, en la posición de los Catalanes, por la compañía del Capitán Gispert, a la que le agregaron voluntarios de Oviedo. Cita también las retiradas de Fuente del Forno y Caño del Aguila efectuadas en los días 5 y siguientes por los soldados al mando del Capitán Bruzo, así como la actuación de la compañía de Sánchez Herrero reforzadas aquellas y ésta por falangistas y voluntarios.

Y los días 10 al 12 de octubre, en el sector de Buenavista, cuando el enemigo numeroso y provisto de artillería y aviación ataca con furia el chalet de don Melquiades Alvarez, desde las diez de la mañana a las cuatro de la tarde, llegando a setenta metros de los parapetos y actuando la artillería enemiga con tiro directo a menos de 300 metros de distancia, donde el Ejército, Guardia Civil, Falangistas y voluntarios todos unidos, rivalizaron en abnegación y heroísmo, conservando en poder de España la posición que se les ordenó defender. Mejor y con más elocuencia que nadie podría hacerlo, hablan de cuanto sufrieron y los actos heroicos que realizaron los defensores de Oviedo los edificios que ocuparon. ¡San Pedro de los Arcos, Estación del Norte, Chalet de Melquiades Alvarez, Chalet de Martínez, Adoratrices, Malateria, Madres Carmelitas, etcétera.

Todo lo pasaron aquellos hombres intrépidos y beneméritos; enfermedades, epidemias, ataques despiadados y de la más refinada barbarie crueldad y lo sufrieron no ya resignados, sino serenos, orgullosos y satisfechos, con el más franco optimismo, pensando en que tal vez su vida fuera precisa para salvar a España y resueltamente decididos a sacrificarse por ella.

Los declarantes correspondientes al segundo grupo, si bien no han presenciado los hechos de referencia, tuvieron conocimiento oficial de los mismos por los cargos que desempeñaban o pudieron formar juicio de ellos a su entrada en Oviedo, por las huellas que el asedio dejó en esta Ciudad, coincidiendo todos ellos en calificar de heroica la defensa de dicha Capital.

De todo lo expuesto resulta que aun cuando el mérito principal de la defensa de Oviedo correspondiente al General Aranda, que tomó en cada momento las disposiciones oportunas para sostener una plaza abierta, de ochenta mil habitantes, en gran parte izquierdistas y supo inspirar en los defensores una confianza absoluta, lo es también y muy grande el de estos, que animados del mayor patriotismo con su valor defender a Oviedo, resistiendo y rechazando numerosos ataques realizados por el enemigo, sosteniéndose con sus propios recursos sin que decayese su ánimo, a pesar de haberse visto obligados varias veces a replegar sus líneas por el número de bajas que sufrieran, llegando a la lucha de barricadas, en las calles y en las casas y dispuestos a continuar la defensa si se hubiese retrasado la llegada de las fuerzas libertadoras.

Está por lo tanto probado que las fuerzas defensoras de Oviedo, escribieron en la historia de nuestra Patria, una página más, llena de gloria digna de ser premiada con la más alta recompensa, como corresponde a tan noble heroísmo y para que sirva de ejemplo a todos, en estos momentos en los que se están labrando los cimientos de la nueva España. Como por otra parte se llegó al sesenta por ciento de bajas, los defensores de Oviedo se hallan comprendidos en el art.º 76 del Reglamento de la Real y Militar Orden de San Fernando, aprobado por decreto de 5 de Julio de 1920, ampliado por decreto del Excmo. Sr. Generalísimo

de los Ejércitos Nacionales, número 31 de 23 de octubre del pasado año. En su consecuencia el Juez que suscribe, creyendo haber practicado todas las diligencias prevenidas en el art.º 43 del mencionado Reglamento y en cumplimiento de cuanto en aquel se preceptúa, se permite dirigir a su elevada Autoridad la presente exposición de los hechos resultantes de la primera parte de las actuaciones.—Lo que de orden de S. E., se publica en la general de este día para conocimiento exhortando a los Generales, Jefes, Oficiales, Suboficiales y asimilados, personal del C.A.S.E., Tropa y Marinería que sepan algo en contrario o capaz de modificar la apreciación de tales hechos a que se presenten a declarar ante el Juez instructor, citado al principio, que tiene su destino en el Regimiento de Artillería de Costa nº 2, en el Ferrol, en el plazo de ocho días a partir de su publicación.—El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

Lo que de orden de S. E., se publica en la general de hoy para conocimiento y fines que se ordenan. El Teniente Coronel Jefe de E. M. Carlos Marin de Bernardo.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio ¿por que no entregar voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares?

Jefatura de Antiaerondutica

Por ser de interés general se repite la siguiente nota:

«Los elementos activos de la defensa tienen orden de disparar en cuanto perciban a los aparatos enemigos aun cuando no estén al alcance de sus fuegos, por lo tanto mientras se oigan sirenas y campanas al público en general podrá marchar a los refugios colectivos, PERO EN CUANTO PERCIBA LA PRIMERA DETONACION DE CAÑON O AMETRALLADORA DEBERA INMEDIATAMENTE guarecerse en la primera casa que encuentre, procurando desfilarse de la calle y ventanas aprovechando las esquinas que formen los muros, y en su defecto tumbarse en plazas y calles, pero de ninguna manera andar, permanecer de pie o salir entonces de las casas. El observar estrictamente esta regla puede disminuir en un tanto por ciento muy elevado el número de víctimas.»

Nota circular a los Jefes de Sector

Se encarece a los Jefes de Sector, que por medio de las Juntas de vecinos o por los procedimientos que crean más oportunos, realicen especial vigilancia en los refugios de su demarcación, en evitación de que se repitan los casos inculcables de utilización de los mismos como evacuatorios, por gentes desaprensivas y desposeídas del más elemental sentido de civismo y ciudadanía, comunicando a esta Jefatura los nombres de los contraventores para su debida sanción.

Relación de donativos recibidos en la Jefatura de Defensa Palata Antiaérea en el día de hoy

Don Antonio Vicens e hijo, 25 pesetas; don Bernardo Juan, 25; dueño Café «El Globo», 35; don Juan Pomar Torres, 200; doña María Blanes Tolosa, 100. Total: 385. Suma anterior: 18.354.90. Total recaudado hasta hoy 18.739.90 pesetas. Palma 30 Junio 1937.

Organización Nacional Sindicalista

Aportación voluntaria a la construcción de refugios «Comarada Delegado:

La O. N. S. preocupándose siempre de los verdaderos intereses del trabajador organiza la aportación voluntaria de una hora diaria (una semana al mes) de trabajo para colaborar a la construcción de refugios para barridas obreras.

La inauguración de tales obras se efectuará el próximo día cinco, a las 10 de la mañana en el refugio de la Plaza de Navegación de Santa Catalina.

Desearios de que a la inauguración se haga patente el espíritu de hermandad y colaboración entre las diversas ramas de nuestra Organización deseamos que tu, por el cargo que ocupas, acudas a dicha inauguración y trabajes una hora juntamente con el Delegado Provincial y demás personal directivo de la O. N. S.

Esperamos que el sábado antes de las 7 avisarás a esta Secretaría (Teléfono 2078) tu conformidad.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional.

V.º B.º—El Delegado Provincial de la O. N. S. FRANCO, FRANCO, FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

Homenaje a la Aviación Legionaria

Remitidas por los Delegados las cantidades que obraban en su poder recaudadas para el homenaje

a la Aviación Legionaria, publicamos a continuación la nota de las mismas:

Inca, 813 pesetas; Manacor, 277'65; Búfer, 26'10; Puigpufent, 64; Binimmar, 26'10; María de la Salud, 73'80; Consell, 125'50; Costitx, 20'25; Artá, 112; Santa Eugenia, 101'95.

La Comisión Organizadora formada por elementos de la O. N. S. y de la Sección Femenina de F.E.T. y de las J. O. N. S. debidamente autorizada ha acordado obsequiar a la Aviación Legionaria con unas petacas de plata con los escudos de España, Italia, Falange, O. N. S. y Aviación Legionaria, las que serán entregadas a los aviadores por nuestra primera Autoridad, el Excelentísimo Sr. General Comandante Militar de Baleares y conjuntamente con las demás Autoridades de la Isla que han prestado su apoyo eficaz a este tributo de agradecimiento a los representantes de nuestra hermana Italia.

La Escuela de Trabajo Nacional Sindicalista de Sóller

El pasado domingo se celebró en Sóller un acto de propaganda Nacional Sindicalista para dar a conocer las excelencias de la Escuela de Trabajo.

Se constituyó enseguida el Patronato local, presidido por don Juan Bauzá, siendo sus vocales los señores Rosselló, Canals, Casanovas, Jefe Local de F. E. T. y J. U. L.

Estamos convencidos de que pronto la Escuela de Trabajo en Sóller será una realidad, y más si se tiene en cuenta la actividad de los componentes del Patronato que en tantas ocasiones han demostrado.

FRANCO, FRANCO, FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

La gratitud de Alemania para con Ibiza

El Excmo. Sr. Contralmirante Jefe de la Base Naval don Francisco Bastarache ha trasladado al Excmo. General Comandante Militar de Baleares la siguiente comunicación.

«Excmo. Señor: Después de haber recogido en la madrugada del 8 al 9 del actual el acorazado «Deutschland» sus muertos y heridos en Ibiza, el Almirante Von Fischel me encarga vuelva a repetir a V. E. sus más expresivas gracias por la cariñosa acogida dispensada a los tripulantes del «Deutschland», desembarcados en su día en el puerto de Ibiza. Ruega el Almirante Fischel a V. E. tenga a bien transmitir este agradecimiento suyo y de toda la Nación Alemana tanto al Comandante Militar de Ibiza como también al Hospital que acogió a los heridos de su acorazado.»

Ayuntamiento Sesión de la Comisión Gestora Municipal

Ayer, a mediodía, bajo la presidencia del Alcalde señor Zaforteza, se reunió la Comisión Gestora del Ayuntamiento, concurriendo a la sesión los vocales señores Alabern, Moscardó, Bonet de los Herberos, Rotger, Salleras, Coll, Roca, Mesana y Cirerol.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior y las cuentas presentadas por los Negociados a secretaría, se entró en el orden del día totalmente integrada por asuntos de trámite, entre los cuales resaltan un dictamen de la Comisión de Arbitrios, desestimando instancia para establecimiento de un Bar-kiosko ambulante y el padrón del Alcantarillado para 1937, ascendiente a 63.993'75 pesetas.

Se adjudicó con carácter definitivo la pavimentación asfáltica de la calle de Cecilio Metelo a don Juan Ferrer Ginard por 38.426'10 ptas.


La Comisión de Gobierno, Policía, Alumbrado y Bomberos presentó dictamen proponiendo la motorización total del material destinado al Servicio de Incendios. Propone la adquisición de un coche con destino a transporte de la escalera mecánica por 1400 ptas. y otro coche que costaría 1000 ptas. al que se acoplaría lo necesario para alimentar 2 mangueras. Pasó el asunto a la Comisión de Hacienda, después de aprobado el dictamen.

Se acordó la construcción de 12 pasos empedrados en la calle de Obispo Maura, desde la Avenida a la Fábrica de sedas, cuyo presupuesto es de 4.842'88 ptas., así como la colocación del bordillo para la acera de la Ronda de Poniente, que costará 2.100 ptas., haciéndose desaparecer el paseo actual.

Un dictamen de la Comisión de Ensanche referente a las obras de instalación de una fábrica de leche condensada en la Avenida de Estanislao Figueras, expone que la denegación de permiso es de la Junta Municipal de Sanidad, pero se adhiera a lo acordado por ella. El señor Alabern pidió que pasara a la Comisión para que se desglosen los motivos de la negativa y que ellos sean estudiados por las Comisiones respectivas. Así quedó acordado.

Quedó aprobado el dictamen referente a la jubilación del Veterinario Municipal señor Riera.

Después de la orden del día había



El Excmo. Sr.

D. Emilio Mola y Vidal

General en Jefe del Ejército del Norte

Dió su vida por Dios y por la Patria, el día 3 de Junio de 1937

A. E. R. I. P. A.

VIVA ESPAÑA!

LA DELEGACION DE ASISTENCIA A FRENTE Y HOSPITALES, invita a todos los mallorquines, a asistir al funeral que en sufragio de su alma se ha de celebrar en la Santa Iglesia Catedral Basílica, el día 5 de Julio a las once de la mañana.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo se ha dignado conceder cien días de indulgencia en la forma acostumbrada.

HIPICA DE MALLORCA

Domingo día 4 a las 16'00 en punto

6 Grandes pruebas al Trote 6

Nueva Dirección. (Detalles por programas de mano)

una proposición de la Comisión de Fomento para el pago de las obras efectuadas en los grupos esculturicos situados a la entrada de la Via Roma.

Y la misma Comisión insiste en su dictamen pidiendo la adquisición de un coche fúnebre de tracción animal. Así quedó acordado.

Se acordó después que las sesiones públicas se celebren los viernes a las 7 de la tarde.

El señor Cirerol propone que el nombre de Navarra sea dado a la calle de la Riera. Así lo propone en nombre de la Comisión de Obras y así quedó acordado.

Y luego, por aclamación y a propuesta del señor Mesana, fué dado el nombre de General Mola a la calle de la Unión.

Y se levantó la sesión.

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Funerales por el General Mola

La Delegación Provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales ha organizado con la debida autorización, solemnes funerales en sufragio del General Excmo. Sr. don Emilio Mola Vidal y de todos los que han caído gloriosamente en el frente de Bilbao.

Nuestro primer deber y nuestra primera actuación ha de redundar en beneficio de los que pelearon como valientes y cayeron como bravos. Su sangre generosa tiñó de tonos bermejos el suelo de nuestra amada Patria. De una España grande, libre y tradicional por la que ellos murieron, y por la que nosotros debemos estar prontos a los mayores sacrificios. Pongamos pues nuestra mirada, nuestros anhelos, nuestras actividades al servicio de nuestros mozos que sufren por la Patria; y elevemos nuestros corazones a Dios por todos los caídos en la lucha que son las verdaderas víctimas de la causa de España.

Esperamos del noble pueblo mallorquín que sabrá rendir póstumo homenaje al heroico General Mola y a los mártires de Vizcaya acudiendo en masa al funeral que se celebrará, D. m., el lunes día 5 en la Santa Iglesia Catedral Basílica a las once de la mañana.

El próximo lunes día 5 y a las seis en punto de la tarde, deberán presentarse en el local de Falange Femenina—Unión 40—todas las falangistas que se encuentren en Palma o en sus alrededores, para tratar de un asunto muy importante y que les interesa.

¡ARRIBA ESPAÑA!

SUCESOS

Ataque de asistolia

Ayer por la mañana ingresó en la Casa de Socorro el niño Mateo Salom Más, de 12 años, con domicilio en el caserío «Ca Ses Bieles». Presentaba un ataque de asistolia y falleció a poco de ingresar en dicho establecimiento benéfico.

Atropello de bicicleta

La guardia civil del puesto de Santa Margarita da cuenta al Delegado militar de Orden público que el joven Antonio Lluís March, de 17 años, al transitar, montado en bicicleta, por la carretera de Inca a Artá, atropelló a la niña María Tous Bibiloni, de 13 años, produciéndole varias heridas leves.

El hecho fué denunciado a la autoridad judicial.

Denuncia por daños

En Andraitx, Ramón Salvá Castell, domiciliado en S'Arracó, denunció a la guardia civil que varios

niños, jugando, le cortaron una red de las que empleaba para pescar y que tenía junto a un bote, en el punto denominado «Cala Cunill».

Del hecho se dió cuenta a la autoridad judicial.

Riña por antagonismos familiares

En la villa de Petra, por antagonismos familiares, sostuvieron una riña Mateo Font Font, de 39 años y Miguel Riutort Ramis, de 33.

La Guardia civil les ha denunciado al Juzgado.

Choque de bicicletas

Jaime Gaillard Antich, de 32 años, con domicilio en la calle de R. Bienes, 24, que iba montado en bicicleta, chocó con otra ciclista, sufriendo una herida contusa en la pierna izquierda.

En la Casa de Socorro se le prestó asistencia.

TEATRALES

Baleares

Hoy y mañana domingo, se proyectará en este coliseo un programa formado por tres insuperables films: «Alas sobre el Chaco», película directa en español, de enorme interés y emoción, formidable creación de Lupita Tovar y Antonio Moreno; «Unidas venceremos», un film de intriga y palpitante interés; y «Si tu quieres», graciosísima comedia, de Armand Bernart.

GACETILLAS

PERDIDA.—El pasado lunes, desde la calle del General Barceló hasta el muelle, fueron extraviados unos pantalones blancos propiedad de un oficial de marina.

Se gratificará su devolución, en la Aduana del Muelle.

CIRCULAR

La inspección de viviendas con numerosos moradores

Por la Fiscalía de la Vivienda se ha publicado la siguiente circular:

«El ser frecuente que en la actual época del año, trasladen su residencia a localidades distintas numerosas personas convalientes o enfermas que por razones de salud, se ven obligadas a colocarse temporalmente en condiciones higiénicas más favorables, albergándose en viviendas reducidas o utilizadas a la vez por sus habituales ocupantes, y siendo en la actualidad, agravado tal estado de cosas, debido a ciertas circunstancias que han hecho que en los pueblos vecinos y caseríos de Palma, en casas de reducidas dimensiones y falta de condiciones higiénicas de toda clase, se albergan gran número de moradores; esta Fiscalía en virtud de órdenes superiores y en cumplimiento de los artículos 6.º y 7.º del Reglamento de la misma, ha resuelto:

1.º Que todos los médicos de Asistencia Pública, como Delegados de la Fiscal Provincial, inspeccionarán las casas de sus Municipios respectivos, en que se han albergado nuevos y numerosos moradores, dictando las medidas y consejos que sean precisos, para evitar los riesgos o perjuicios que para la salud pueda causar tales aglomeraciones.

2.º Para hacer eficientes las disposiciones dictadas, los Médicos darán cuenta a esta Fiscalía de los contraventores a las mismas,

que serán debidamente sancionados.

Palma de Mallorca 25 de junio de 1937.—Primer Año Triunfal.—El Fiscal, A. Oliver Frontera.»

RIALTO

Hoy de 3'30 a 11 noche

Grandioso éxito de la comedia UFILMS de estreno

Sábado, Domingo y Lunes

interpretada por IRENE DE ZILAN y PIERRE BRASSEUR

Doy mi amor

por Paul Lukas y Wynne Gibson

MODERNO

Hoy desde las 3'30

Sendas Sangrientas

por Buck Jones

Rumbo al Cairo

En español, por Miguel Lígero, Mary del Carmen y Ricardo Nuñez

Lunes.—EL ANGEL DEL ARROYO por Carole Lombard y FIESTA EN PALACIO por Ivan Petrovick y Camila Horn.

PRINCIPAL

MAÑANA — ¡Único dial

PROGRAMA MONSTRUOSI

MARES DE CHINA

Jean Harlow - Clark Gable en español

SANGRE DE CIRCO

Jackie Cooper

NIDO DE AGUILAS

Mauren O'Sullivan Wallace Beery En español

Tres films cumbre de la Metro Goldwinl

Ayuntamiento de Palma (Negociado de Arbitrios)

Arbitrio Solares sin Edificar

Queda abierta la cobranza en su período voluntario del 1.º y 2.º trimestres 1.º y 2.º semestre y recibos anuales del arbitrio sobre Solares sin Edificar, del ejercicio corriente, la cual tendrá lugar en las oficinas municipales de recaudación los días que transcurran desde el 5 de julio al 15 de Agosto ambos inclusive, advirtiéndose que los contribuyentes que dejen transcurrir el citado plazo sin satisfacer sus recibos, incurrirán en apremio sin más notificación ni requerimiento con el recargo del 20 % por único grado, quedando este reducido al 10 % si los satisfacen desde el 25 de agosto al 6 de septiembre.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados.

Palma 1.º de Julio de 1937.—El Alcalde, Mateo Zaforteza.

El Dr. JOSE FERRERO VELASCO (UROLOGO)

Jefe del servicio de Urología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid. Pasa su consulta de CIRUGIA Y MEDICINA URINARIA, los Lunes y Viernes, de 4 a 6, en la Clínica del Dr. Valdés.

Se vende

Casita moderna económica en Puerto de Alcudia. Razón: «Bar Ideal», Alcudia.

GOBIERNO CIVIL

DIA DEL PLATO UNIDO
Recaudación extraordinaria efectuada en el mes de Junio de 1837
—1.º Triunfal
 Artillería Regimiento de Mallorca. 5.184'55.—Academias Militares. (No ha contribuido).—Batallón de Ingenieros. 1.926'00.—Comandancia Militar de Capdellá. 155'40.—Comandancia Militar de Pollensa. 114'60.—Comandancia Militar de Regana. (no ha contribuido).—Comandancia Militar de San Juan de Campos. 228'60.—Campo de Concentración S'Agullá. 192'00.—Grupo de Sanidad Militar. 268'00.—Intendencia de Baleares. 264'60.—Regimiento de Infantería y Falange. 6.424'40.—Requeté de Mallorca. 99'60.—Recaudación en Falange Ferrerina. 2.067'60.—Recaudación particular efectuada en el Gobierno Civil. 383'25.—Donativos de don Nicolás Palmer (Molinar). 1'90.—Donativo de don Jaime Artigues, camino Son Ferragut, núm. 12. 50'00.—Hotel Alhambra. 171'95.—Club de Regatas. 15'30.—Restaurant Bellver. 15'00.—Hotel Balear. 79'55.—Pensión Cañellas. 1'95.—Hotel Catalonía. 218'60.—Grand Hotel. 352'30.—Hotel Inglés. 24'40.—Lena's Bar. 114'50.—Hotel Londres. 83'65.—Hotel General Franco. 20'90.—Bodegón de Salvador Vadedell. 11'50.—Café Novedades. 10'50.—Hotel Majorica. 95'80.—Hotel Mar y Sol. 34'00.—Restaurant Oriente. S. A. 187'50.—Hotel Perd. 78'60.—Hotel Pullman. 84'65.—Hotel Replá. 166'90.—Pensión Europa. 15'60.—Hotel Suizo. 42'10.—Bodegón de Juan Cunill. 11'75.—Hotel Términos. 64'30.—Hotel Victoria. 305'00.—Pensión Blanquet. 4'00.—Pensión Barceló. 8'40.—Pensión Coll. 34'15.—Pensión Central. 15'00.—Pensión Durán. 16'65.—Pensión Gloria. 25'00.—Pensión Gual. 29'90.—Fonda Sa Punta. 7'25.—Café Balears. 14'70.—Pensión Iberia. 27'40.—Pensión Ideal. 10'40.—Pensión Jardín. 16'40.—Pensión Mallorca. 23'80.—Pensión La Menorquina. 48'80.—Pensión Ca'n Mateu. 7'60.—Pensión Planas. 7'70.—Pensión Península. 48'00.—Pensión Rodríguez. 19'10.—Pensión Vapor. 9'60.—Fonda Alemany. 33'50.—Fonda Los Almuermos. 9'50.—Fonda Ca'n Blau. 7'00.—Fonda Colom. 64'00.—Fonda Ca'n Comasema. 8'55.—Fonda Comercio. 8'50.—Fonda España. 126'30.—Fonda La Estrella. 15'75.—Fonda Espiga de Oro. 43'00.—Fonda Ca'n Mateu. 39'95.—Fonda Mallorca. 8'50.—Fonda Las Palmeras. 122'95.—Fonda El Parque. 24'10.—Fonda El Siglo. 93'25.—Fonda La Sollerense. 44'40.—Fonda Ca's Tort. 30'20.—Fonda Vallespir. 12'55.—Fonda Verd. 19'60.—Restaurant Soller. 40'45.—Fonda Buenos Aires. 23'75.—Café Royal. 15'70.—Fonda El Túnel. 141'05.—Café Ca'n Rascá. 23'75.—Casa de Comidas de Bartolomé Bosch. 4'50.—Fonda de Matías Martorell. 15'90.—Café Europeo. 7'55.—Café El Parque. 6'50.—Casa de Huéspedes de José Roselló. 11'00.—Bodegón de Antonio Roselló. 8'90.—Fonda S'Hortet. 32'75.—Casa de Comidas de Pedro Palmer. 10'00.—Fonda Honderos. 3'80.—Bar Canaletas. 15'00.—Restaurant El Águila. 9'00.—Suma y sigue. ptas. 21.017'85.

DEPORTES

Futbol

Mañana: Marina-SEU
 Ha despertado gran expectación el partido de futbol, que se jugará mañana a las 5 y media de la tarde, en el campo del Patria.

Como ya dijimos, contendrán los equipos F. C. Marina y S. E. U., los cuales son suficiente garantía sus nombres para que se registre un verdadero lleno en el campo mencionado.

El S. E. U., se enfrenta con un verdadero y digno rival ya que el F. C. Marina ostenta el título de campeón de 3.ª Categoría.

El partido es a beneficio del Paro Obrero.

El Gobernador ha cedido una magnífica copa para el equipo vencedor.

C. D. Soledad—C. D. Binisalem

El domingo día 4 a las 5'45 de la tarde tendrá lugar en el campo del Soledad el importante partido de promoción a la 1.ª Categoría entre los rivales equipos arriba citados.

Dicho partido ha despertado mucho interés por los dos bandos y por las fuerzas muy igualadas de ambos equipos; así que es de esperar que el campo del C. D. Soledad se verá muy concurrido. Las señoras tendrán entrada libre.

Andraitx

Nuestros olivares

La esperanza de poder contar este año con una abundante cosecha de aceite como parecía anunciarnos la floración espléndida de abril y mayo se ha ido desvaneciendo de día en día.

Debido tal vez a múltiples contratiempos meteorológicos; frecuentes alternativas de altas y bajas temperaturas, vientos y lluvias inoportunas, enfermedades, acaso, en el arbolado, el pequeño fruto, o no llegó a formarse o ha ido desprendiéndose de las ramas poco a poco; hasta quedar ya tan escaso que de seguir así las cosas, la cosecha en este término municipal ya a resultarnos completamente nula. Muy serio y nuevo contratiempo agrícola será este que profundamente habremos todos de lamentar.

Campos del Puerto

En Campos del Puerto, aprovechando la festividad de San Pedro, ha sido inaugurado uno de los comedores para la tropa que se halla de guarnición en dicho pueblo; acto simpático y fiel reflejo del entusiasmo, del amor a la Patria, del cariño al Ejército y del deseo ferviente de buscar comodidades para nuestros soldados, dentro las posibilidades y en armonía con las circunstancias ya que son los que generosamente los que lo dan todo por nuestra querida España, que hoy resurge nueva y fuerte siguiendo siempre el sentir de nuestro invicto Caudillo GENERALISIMO Franco.

Hay que confesar paladinamente que el acto fué conmovedor, grato y de recuerdos que no se pueden borrar jamás, todo dentro de su sencillez ha encerrado méritos extraordinarios, tanto en presentación como en la organización y resultados: un local espacioso, con luz y ventilación, cedido desinteresadamente por don Juan Alou, que se desvía dando cuantas facilidades se hallan a su alcance, mesas de pino que han cedido al Batallón varios propietarios, dando gratuitamente la madera de las mismas y de tantos bancos cómodos para los comensales, con todo ello está conseguido lo principal; realiza la nave la Bandera roja y gualda con el retrato del General Franco, en paredes y columnas se leen máximas alegóricas de un sentido altamente patriótico, enseñanzas indelebles que templan el corazón y muestran la senda de la gloria española, siendo nota muy simpática que tanto los ban-

de Quismondo, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Paredes de Escalona, Toledo, 1 id. 250; Vecinos de Escalona, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Yedes, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Talavera de la Reina, Toledo, 1 id. 250; Funcionarios del Ayuntamiento de Talavera de la Reina, 1 id. 250; Ayuntamiento de Camerena, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Alcáñiz, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Santa Ollalla, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Pelayos de la Presa, Madrid, 1 id. 250; Ayuntamiento de Numancia, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Real de San Vicente, 1 id. 250; Ayuntamiento de La Mata, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Huecas, Toledo, 1 id. 250; Vecindario de Huecas, Toledo, 1 id. 250; Sindicato Español del Magisterio, Toledo, 1 id. 250; Ayuntamiento de Lamicher, Toledo, 1 id. 250; Junta Local de Paro Forzoso, Maella, 4 id. 1.000.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesita tu patria

RELIGIOSAS

Santos del día

El Beato Ramón Llull, martir mallorquín y San León II, papa y confesor.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco, a la Visitación de Nuestra Señora.

A las seis y media, Misa cantada y exposición.

Por la tarde, a las siete y media corona, Triduo en honor del Beato Ramón Llull con sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

Empezan en la iglesia de la Anunciación (Santo Hospital) en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

A las seis y media, exposición de S. D. M.

A las nueve y tres cuartos, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las seis, actos de coro; a las ocho, Completas solemnes y reserva de Su Divina Majestad.

Visita

A la Virven del Confalón en Santa Eulalia.

Fiesta del Beato Ramón Llull

A las 8 Misa de Comunión general para los Cofrades, Terciarios y demás devotos del Beato mallorquín.

A las diez y media, Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Pedro J. Cerdá, franciscano, y con asistencia del Ilmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo-Obispo y del Excmo. Ayuntamiento.

Por la tarde, a las cinco, actos de coro, a las siete y media, Corona y sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

Iglesia de los PP. Capuchinos

La Pia Unión y las Sritas. de la Juventud Antoniana tendrán Misa de Comunión General el próximo domingo a las 8 y media, con plática que hará el P. Atanasio.

Se replica asistan con la medalla; las congregantes que todavía no se les ha podido entregar, podrán tomarla en la Sala de Juntas.

A la Virgen del Carmen

Programa de la Solemne Novena que se dedicará a la Virgen del Carmen en la Iglesia de las Teresas.

Día 6 de Julio.—A las siete y media de la tarde, empezará el ejercicio de la Novena predicada y cantada. Durante las misas de seis y media y diez será rezado el mismo ejercicio.

Día 14.—Empezarán las solemnes Cuarenta Horas que se celebrarán con motivo de la solemne festividad de Nuestra Santísima Madre la Virgen del Carmen.

Día 15.—A las ocho de la tarde, solemnes completas.

Día 16.—Festividad de la Virgen del Carmen.—A las 5 y media, empezará un turno de misas.—A las 7 y media, Misa de Comunión general para los Terciarios, Cofrades y Asociación de la Semana Devota de Palma.—A las diez y media, Tercia, Misa solemne y sermón. Se cantará la Misa de «Sti. Antonii T umati» de Ravanello.—Por la tarde, a las siete y media, Trisagio Carmelitano, Visita a la Virgen, Te-Deum y reserva.

Los sermones están a cargo del Rdo. Sr. don José Font y Arbós, Pbro.

Dis 20.—Fiesta de nuestro Padre San Elias, Profeta.—A las 8, Misa cantada a intención de los fieles que habrán contribuido al esplendor de los Cultos de la Virgen del Carmen.

Desde el medio día de la vigilia hasta la media noche del día de la Virgen (Según Decreto de la S. C. del S. O. del año 1911) se puede ganar indulgencia plenaria Toties Quoties aplicable a las almas del Purgatorio.

BALEAR

HOY

Programa realmente soberbio ¡Tres insuperables producciones!

Alas sobre el Chaco

Lupita Tovar — Antonio Moreno
 El máximo film de la emoción
 Dialogado en español

Unidos Venceremos

Un film plétórico de interés

Si tú Quieres

Graciosa comedia

Dr. J. VALCANERAS

ex-pensionado por la J. A. E. en el Htal. Saint Louis Médico asist. ext. de la Clínica Dermatológica de la F. M. de Strasburgo.

Enfermedades de la piel

Santo Domingo, 18
 Consulta de 10 a 12

cos como los letreros, son obra de los mismos soldados, que demostrando tener voluntad y entusiasmo han construido los primeros y han dibujado los segundos con una perfección de verdaderos artistas.

Comienza el acto con la Marcha Granadera, que interpreta muy acertadamente una música improvisada por los mismos soldados, con instrumentos de su propiedad, todo es emoción, vibra en los rostros el respeto y sentimiento patrio.

Al hacerse el silencio, ante las Autoridades que asisten al acto, el Teniente Coronel Jefe del Sector, gran entusiasta y organizador del acto, dirige la palabra a la tropa y en un sentido discurso lleno de cariño a sus subordinados, sabe hacer vibrar a todos de intensa emoción, consiguiendo el aplauso unánime de los concurrentes y los vítores más entusiastas llenos del espíritu y del españolismo que caracteriza a nuestro Ejército Nacional Salvador de España. ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Presente! Mola: ¡Presente! Así cierra su discurso y da comienzo la comida con el siguiente menú:

Arroz paella—Ensalada con huevos—Lechona asada y lechuga—Pasteles—Vino—Cofiac.

El hospitalario pueblo de Campos puede estar satisfecho de su comportamiento, tan de agradecer por cuantos desvelos demuestra para ayudar con todo a los soldados que son el pueblo mismo y los defensores de la Patria.

Además de toda la oficialidad de la fuerza, recordamos al señor Alcalde don Damián Obrador, señor Juez don Antonio Fernández, el Jefe de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. don Miguel Mir, al señor Económico Rdo. don Pedro A. Matheu, don Juan Alou, Maestras señoras doña Carmela Serra y Sebastiana Mayol, Maestro don Jerónimo Prohens, Jefe de Falange Femenina señorita Margarita Prohens; doña Francisca Cerdá (Ca'n Cornet); don Damián Bennassar Bennassar (Dameto); don Sebastián Ferrer (Ferré), y don Mateo Mas (Ginart); siendo muy aplaudida su asistencia que realizó más el conjunto por la demostración de penetración del pueblo con el Ejército para conseguir un fin: La Salvación de España.

Para la adquisición de un nuevo acorazado "España"

Don Guillermo Rubert y señora, 25 pesetas; don Andrés Ferrer, 10; don Mariano Alonso Bauzá, 75; don Jerónimo Morey, 1; don José Casanovas Sancho, 100; Cuerpo de Seguridad, 23'50; don Pedro Vaquer Salvá, sargento retirado de la Guardia Civil, 5; doña María Vaquer Salvá, Maestra Nacional, 10; don Pascual Isla, 5; don P. C. valler, 100; don Juan Serra Vich, 25; don Miguel Comas Falá, 50; M. M. F. 2; F. X. M., 100; don Francisco López, Contramaestre de la Armada, 5; doña Francisca Roselló, 10; don Mateo Moragues Salvá, 50; don José M.ª Malleu, 25; don Jaime Perelló, mitad de una factura, 60'95; don José Santaner, 10; don Pedro A. Taberner y sus conductores, 40.

Suma, 732'45.
 Suma anterior, 42.617'45.
 Suma total, 43.349'90.

Don Francisco Barceló Calmarí, 25 pesetas; Varios soldados de Sanidad Militar, 60; Los ballillas Miguel Bennassar y Juan Salas, 10'85; don Feliciano Fuster Nicolau, 25; don Jaime Guasp Perelló, 100; don Pedro Sancho de la Jordana, 50; don Gabriel Darder, 25; Empleados arbitros carnes y alcoholos, 93; doña Margarita Gualta, 5; don Bernardo Vadell y doña María Pons, 100; don Juan Costa, de Zurich, 50; don Juan Bauzá Canaves, 300; A. C., 10; don Joaquín García, carabinero, 10; don Francisco Mulet Alcover, Sargento de Intendencia, 5; Recibido por conducto de la Base Naval, 3.888'70; doña Antonia Riera, 25.

Suma, 4.770'55.
 Suma anterior, 43.349'90.
 Total, 48.120'45.

Donativos en oro

Don Rafael Salas Pons, 14 botones payesa, dos sortijas una medalla, un pendiente, un sujetador corbata y 3 alfileres; Sra. de Garcés, una alianza; doña María de los Dolores Rodríguez Acosta, un pendiente, una sortija, una moneda de Isabel II y 2 monedas de dos pesos mejicanos; Sra. de Rodríguez Acosta, una moneda de 25 pesetas, dos alianzas, un anillo de sello y una cadena reloj; Un catalán m. y España, una cadena de reloj; doña Blanca Aysa Rodríguez, dos cadenas; doña Emilia Aysa Rodríguez, 3 sortijas y un par pendientes; doña Francisca Alzamora López, dos cadenas, un dije y una sortija; F. M. M., un trozo de cadena; don José Cloquell, 2.º donativo, una alianza; doña Magdalena Sampol de Ribas, una pulsera con un durillo; don José Sintes, una sortija.

Doña Margarita Moragues, una moneda de 20 francos en un marco; don Guillermo Vich Bosch, 5

durillos; don Bartolomé Pol Pujol, una moneda de 50 francos; doña Josefa Cortés, un reloj.

En valores
 Don Antonio Morell Castañer, un resguardo de la Aduana por valor de 500 pesetas: 250 a su nombre y 250 a nombre de don Damián Canals.

RELIGIOSAS

Santos del día

El Beato Ramón Llull, martir mallorquín y San León II, papa y confesor.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco, a la Visitación de Nuestra Señora.

A las seis y media, Misa cantada y exposición.

Por la tarde, a las siete y media corona, Triduo en honor del Beato Ramón Llull con sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

Empezan en la iglesia de la Anunciación (Santo Hospital) en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

A las seis y media, exposición de S. D. M.

A las nueve y tres cuartos, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las seis, actos de coro; a las ocho, Completas solemnes y reserva de Su Divina Majestad.

Visita

A la Virven del Confalón en Santa Eulalia.

Fiesta del Beato Ramón Llull

A las 8 Misa de Comunión general para los Cofrades, Terciarios y demás devotos del Beato mallorquín.

A las diez y media, Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Pedro J. Cerdá, franciscano, y con asistencia del Ilmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo-Obispo y del Excmo. Ayuntamiento.

Por la tarde, a las cinco, actos de coro, a las siete y media, Corona y sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

Iglesia de los PP. Capuchinos

La Pia Unión y las Sritas. de la Juventud Antoniana tendrán Misa de Comunión General el próximo domingo a las 8 y media, con plática que hará el P. Atanasio.

Se replica asistan con la medalla; las congregantes que todavía no se les ha podido entregar, podrán tomarla en la Sala de Juntas.

A la Virgen del Carmen

Programa de la Solemne Novena que se dedicará a la Virgen del Carmen en la Iglesia de las Teresas.

Día 6 de Julio.—A las siete y media de la tarde, empezará el ejercicio de la Novena predicada y cantada. Durante las misas de seis y media y diez será rezado el mismo ejercicio.

Día 14.—Empezarán las solemnes Cuarenta Horas que se celebrarán con motivo de la solemne festividad de Nuestra Santísima Madre la Virgen del Carmen.

Día 15.—A las ocho de la tarde, solemnes completas.

Día 16.—Festividad de la Virgen del Carmen.—A las 5 y media, empezará un turno de misas.—A las 7 y media, Misa de Comunión general para los Terciarios, Cofrades y Asociación de la Semana Devota de Palma.—A las diez y media, Tercia, Misa solemne y sermón. Se cantará la Misa de «Sti. Antonii T umati» de Ravanello.—Por la tarde, a las siete y media, Trisagio Carmelitano, Visita a la Virgen, Te-Deum y reserva.

Los sermones están a cargo del Rdo. Sr. don José Font y Arbós, Pbro.

Dis 20.—Fiesta de nuestro Padre San Elias, Profeta.—A las 8, Misa cantada a intención de los fieles que habrán contribuido al esplendor de los Cultos de la Virgen del Carmen.

Desde el medio día de la vigilia hasta la media noche del día de la Virgen (Según Decreto de la S. C. del S. O. del año 1911) se puede ganar indulgencia plenaria Toties Quoties aplicable a las almas del Purgatorio.

IMPORTANTE

FABRICANTES — COMERCIANTES — GREMIOS

Teniendo que salir para Sevilla, Salamanca, Burgos y Plazas de la España liberada, me ofrezco para hacer gestiones que les pueda interesar en hacer compras y ventas.

Para ofertas y demandas de 4 a 7 en
AVDA. ANTONIO MAURA, 13

COMERCIANTES

Asegurad vuestras mercancías del riesgo Marítimo y Terrestre con la importante Compañía Italiana

ASSICURAZIONI GENERALI

Compañía de Seguros fundada en 1831
 Direcciones en Trieste, Venecia y Roma.

Agente en Palma: **JAIME PUJOL ROCA**
Jovellanos, 11 **Teléfono 29-12**

Transportes Reunidos de Mallorca, S. A.

J. Anselmo Clavé, 8 y 10 - Teléfono 2469
 PALMA DE MALLORCA

Transportes combinados con todas las Poblaciones Nacionales.

RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO

HERMANOS ALOMAR

Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 2321
 Calle del Mar, 21 (Frente al Lírico)

Noticias del Extranjero

El conflicto ruso-japonés.—Se reanudan las negociaciones austro-alemanas.—La cotización del franco.—Aumentan los precios en Francia.—Peligra se cierran en Francia los Hoteles.—Deportes.—Otras informaciones de la madrugada

NOTICIAS POR RADIO

Alemania

Se reanudan las negociaciones austro-germanas
 Viena.—Se comunica van a reanudarse las negociaciones austro-germanas.

Francia

La cotización del franco
 París.—Como consecuencia de la apertura de la Bolsa el franco que con relación a la libra se cotizaba a 112 ha subido a 124 y el dólar que cotizaba a 22'42 ha subido a 25 francos.

Consecuencia de la situación han subido todos los precios incluso de ferrocarriles y transportes y primeras materias.

La situación se agrava con el peligro del cierre de hoteles que se trata de evitar.

El conflicto ruso-japonés

Rusia ha dicho desalojará las islas del Amur
 Tokio.—Otros cinco cañoneros rusos han pasado otra vez dentro de las aguas territoriales de la Manchuria, según dicen los telegramas de Hsinking.

Los cinco pasaron por las inmediaciones de la isla Kanchatzu que pertenece a la Manchuria.

Se declara además que los soviets han dado orden de que vayan al lugar en donde ocurrió el incidente último otros cañoneros y embarcaciones en número de 40.

En las negociaciones que se siguen entre el embajador del Japón y el comisario de los soviets, el presidente del consejo de ministros del Japón y el ministro de relaciones extranjeras Hirota con el ministro de la guerra Sugi Yama y el de la marina Yonai ha declarado que siguen la política de la «espera vigilante» hasta que la situación sea del todo clara con las conversaciones diplomáticas.

Se sabe que los soviets han declarado que desalojarán las dos islas que tienen en el río Amur y que están ocupadas por tropas rusas.

Después de la sesión

Londres.—Para el lunes han sido avisados los ministros del gobierno para tener una reunión con el fin de examinar la situación creada después de ser rechazadas las proposiciones italo-germanas pidiendo el reconocimiento de ambas partes como beligerantes en la guerra civil española. Dichas propuestas fueron rechazadas por los representantes de Inglaterra, Francia y Rusia. La fecha de la próxima reunión no se ha decidido aún.

OCASION

Por 20 mil pesetas
 Se venden 5 pisos con subidas calle del Sindicato y de la Justicia.
 Razón: Hostales, 15.

Se vende

Un motor eléctrico 1/2 caballo, 60 metros de verja de 1 metro de altura y 60 metros de rejilla de la misma altura.
 Informes: P. Palou y Coll, 12.